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去年 10 月，中央人大工作会
议上习近平总书记的重要讲话，深
刻回答了新时代发展中国特色社会
主义民主政治、坚持和完善人民代
表大会制度的一系列重大理论和实
践问题。

习近平总书记指出，我们要继
续推进全过程人民民主建设，把人
民当家作主具体地、现实地体现到
党治国理政的政策措施上来，具体
地、现实地体现到党和国家机关各
个方面各个层级工作上来，具体
地、现实地体现到实现人民对美好
生活向往的工作上来。

如何具体地、现实地实现全过
程人民民主？这需要基层一线的不
断探索和实践。对此，鄞州区人大
常委会以“向人民报告”工作为抓
手，重点在全覆盖、全方位、全链
条三块上发力，进一步推进全过程

人民民主建设，确保人民的知情
权、参与权、表达权、监督

权落实到人大工作各方
面各环节全过程。

如何监督才
能 有 效 有 力 ？
“ 向 人 民 报

告 ” 模 式
得 到 了 鄞
州 区 委 的
高度重视，
区 政 府 实

行日常报告
机 制 ， 每 月

向 区 人 大 常 委
会 书 面 报 告 项 目

进展情况，积极为人
大代表履职、开展工作创

造更好的条件；同时区人大常委
会建立了“1+1+N”动态调研小
组，每个区级民生实事项目由 1 名
常委会领导带队、1 个常委会相关

工委对口联系、若干个镇 （街道）
代表小组参与，对每个项目进行全
程跟踪调研。

如何监督才能更加广泛？鄞州
动员全区各级上千名人大代表和
85 个代表联络站，常态化参与城
市主次干道整治提升、菜市场改造
提升等民生实事项目的监督落实，
动态梳理汇总意见建议，同时动员
代表通过“线上+线下”组合模式
联系选民了解群众对民生实事项目
建设的看法，并利用微信公众号、
APP 等方式广泛集中民智，收集民
意，使代表带着项目实施中的突出
问题进入活动现场，增强活动的公
信力、民主参与度和监督的有效性。

从结果来看，通过这个常态化
模式，人大代表在政府与群众之间
的桥梁纽带优势得到充分发挥，社
会各界对民生实事项目的关注度和
重视程度显著提高，群众对代表的
认可度、满意度也有了新的提升。

鄞州区人大代表周杰枫表示，
“向人民报告”活动，使民生实事
项目实现了从民主票决到实施结果
公开报告的全过程闭环，同时让更
多人大代表和群众增强了参与度，
也让全过程人民民主的理念有了更
为直观的呈现。

“‘向人民报告’这样一个公
开、透明的监督平台，能够给各个
牵头单位带去更多的压力和动力。
相信这样坚持下去、监督下去，民
生实事项目也会一年比一年做得
好，这场事关百万市民的‘期末考
试’能够交出更好的‘答卷’！”鄞
州区人大代表张帅军说。

据统计，4 年来，参与“向人
民报告”活动人数已从现场的 100
余人扩展到“场内+场外”152.9 万
人次，民生实事项目满意率平均值
已从 85.89%提高到 98.97%。

全覆盖全方位全链条

全过程人民民主的基层实践

◀人大代表跟踪监督民生实事项目。

▲“向人民报告”活动现场。

▶人大常委会
集中视察民生
实事项目。

“向人民报告”被写入省人大常委会工作报告

鄞州这项工作亮点在哪里鄞州这项工作亮点在哪里？？

向人民报告，对人

民负责，让人民满意。

今 年 1 月 ， 鄞 州 区 人 大

“向人民报告”工作作为基层亮

点，被“点名”写入了省人大常委

会工作报告。这个历经近4个年头

探索的模式，凭借着怎样的“内

核”和“成色”得到省里的

点赞和推广？记者就此

进行了采访。

记者 黄合 通讯员 陈裘超

校园建设及“最美上学路”综
合改造；多元化幼托服务体系建
设；宁波市第六医院扩建；嵌入
式体育新空间建设；城镇老旧小
区 改 造 ； 省 市 级 未 来 社 区 创 建 ；
城市治堵保畅行动；乡村共富公
路建设；公共停车场充电桩建设；
碧水行动⋯⋯

今年 1 月 25 日，在鄞州区十九
届人大一次会议第四次全体会议
上 ， 经 与 会 代 表 票 决 ， 确 定 了
2022 年 鄞 州 区 10 件 民 生 实 事 项
目。如何确保这些饱含着民意民声
的实事项目落地落实、惠及群众？
鄞州区人大探索推出“向人民报
告”模式，深入推进票决制工作

“下半篇文章”。
“我们融合人大监督+社会监

督+媒体监督，通过电视镜头，政
府部门负责人向全区人民报告民生
实事项目落地落实情况，接受人大
代表、人民群众的提问和满意度测
评，形成了从项目的征集、票决、
监督再到‘向人民报告’、接受群
众测评的全过程民主监督闭环。”
鄞州区人大常委会相关负责人说。

2019 年年初，鄞州区电视台
的演播厅举行了一场由鄞州区人大
常委会开展的“民情面对面”政情
直通活动。围绕 2018 年度鄞州区
十大民生实事项目完成情况，人大
代表和政府部门负责人面对面督、
述、问、答，电子屏幕上“向人民
报告”5 个大字格外醒目。

李惠利小学食堂 （厨房） 改造
完工，于 2018 年 11 月投用，改建

后如何提升菜品？已完成全区 21
个镇 （街道） 198 个村 （社区） 新
建、改建视频监控 5403 个，那是
否可以与小城镇综合整治统一规
划？区域性居家养老服务中心如何
发挥服务辐射作用？⋯⋯

不少代表还记得那次活动的现
场火热和“耳目一新”：第一次在
这么公开、透明的平台上，直观地
了解民生实事项目推进情况，并通
过这种面对面的形式，直接代表人
民群众发出“民生实事之问”。

回过头来看，第一次“向人民
报告”活动现场，代表满意度测评
的分数并不算高。学校食堂 （厨
房） 改造升级项目和村 （社区）“雪
亮工程”建设项目并列满意率第
一，均为 80.6%；而城市主次干道
整治提升项目甚至不及格，满意率
仅 为 53.2% 。 但 恰 恰 是 这 现 场 打
分、排名排序，让相关政府部门真
真切切地感受到了压力。

同年年底，相关人大代表、群
众代表对 2019 年 10 件民生实事项
目完成情况的满意度测评结果，一
路 飘 红 ： 9 个 项 目 满 意 率 超 过
80%，其中中小学校、幼儿园建设
项目满意率为 96.12%，美丽宜居
村建设和村庄景区化创建项目满意
率为 91.96%，农村公路改造提升
项目满意率为 91.73%，公厕建设
改造项目满意率为 90.28%。

满意率的提升，见证了人大监
督不断增强的精准性、广泛性和有效
性，也见证了政府部门向人民报告、
承诺做好民生实事项目的执行力。

公开透明的平台

做好代表票决制的“下半篇文章”

今年 1 月，一年一度的“向人
民报告”活动如期举行，以 2021
年度民生实事项目推进落实情况为
主题，向人民报告。只不过这一
次，参与的对象更广了，人大代
表、居民议事员、群众代表或现场
或在线上直播间，通过现场提问、
实地连线、直播互动等方式，向相
关职能部门“一把手”提问。

活动进行中，直播间的一条留
言引起了大家的注意：

“今年的民生项目原有三大体育公
园建设，但今天的报告发生了变
化，鄞南足球公园变成了云龙甲村
公园，这中间是否有什么问题？”

鄞州区文广旅游体育局局长孙
静当场回复：“由于原鄞南足球公
园的规划和投资方等因素的影响，
导致该项目无法正常开展。对此，

区政府依照规定程序专
门向区人大常委

会进行

原汁原味的民意

让人大代表民主监督变成现实

了报告，经人大常委会审议通过后
对项目的内容进行了适当调整。”

有的项目更改，有的项目推迟，
人大代表对此类问题“紧追不放”。

鄞州区人大代表张冰针对雨污
水管网及农污水治理提升的民生项
目提出了疑问：“首南街道的雨污
管网改造子项目本月底才开工建
设，与年初人代会上设定的完工目
标差距较大，请问原因是什么？今
后如何避免类似情况发生？”

对此，鄞州区水利局副局长程
斌诚恳道歉，并表示：“由于我们
前期未进行系统规划，没有了解到
地下管线的存在，未科学评估该项
目实施的技术难度，导致整个工程
进度推迟。目前，该项目已于去年
12月28日开工，我们将加班加点推
进工程进度。今后将复盘问题，做好
水利项目规划，保障项目顺利完工。”

“向人民报告，对人民负责”，
这是鄞州区人大常委会探索打造

“向人民报告”工作机制的初衷。

为了能听到更多原汁原味的百姓声
音，让更多群众全过程参与，鄞州
不断在实践中探索，通过丰富“向
人民报告”工作的内容、创新方式
方法等举措，不断完善人大的民主
民意表达平台和载体，健全吸纳民
意、汇集民智的工作机制，推动人
大履职“深入基层、深入群众、深
入一线”。

目前，鄞州区人大常委会已陆
续将国有资产监督、预算绩效监
督、部门工作评议、法官检察官履
职评议等人大重点工作都纳入了

“向人民报告”范围。
“民生实事项目代表选、代表

评，同时向广大人民群众报告，这
个 做 法 值 得 点 赞 ！” 活 动 的 参 与
者、鄞州区人大代表孙丹玲说。如
今，结合了现场直播、互动连线、

“码上说 代表督”等平台载体，
代表民意的表达渠道更加畅通，人
大代表和人民群众对民生实事项目
的监督热情愈发高涨。
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